

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE SUSCRICION.

Madrid, 8 rs., Prov. 30 trim. Ult. y Extra. 72.
Las suscripciones y anuncios se admiten en la
Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION.
Entregando su importe en Madrid, ó envián-
dole en metálico, libranza ó sellos del correo á
la Administracion, calle del Rubio, núm. 23, que
no servirá la que no esté pagada.

AÑO XIX, NUM. 3,177 DE LA MAÑANA MADRID, MIERCOES 26 DE SETIEMBRE DE 1866. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

PRIMERA EDICION.

S. M. la Reina nuestra señora (Q. D. G.) ha resuelto salir de Avila con su real familia á las ocho y media de la mañana de ayer, deteniéndose algunas horas en el real sitio de San Lorenzo. SS. AA. RR. las Sermas. señoras infantas sus augustas hijas continuarán directamente á esta capital, donde llegarán á las doce del día. La entrada en esta corte de SS. MM. y de S. A. R. el Sr. príncipe de Asturias tendrá lugar á las seis y media de la tarde.

S. A. R. la Serma. señora infanta doña Eulalia adelanta felizmente en su convalecencia. (Gaceta de ayer.)

Por el ministerio de Marina de San Petersburgo se participa, que con motivo de la reconstrucción del aparato del faro de la isla Outo ó Uto, en la entrada del golfo de Bothenia, se apagó dicha luz en 29 de mayo último. Se dará el oportuno aviso cuando se vuelva á encender.

Al mismo tiempo se anuncia que durante el otoño del presente año se piensa hacer algunas alteraciones en la torre del faro de la isla Sommars, con cuyo motivo se ha erigido una provisional de madera junto á la antigua torre, en la cual se colocará el 8 de setiembre del corriente año el faral que ha servido hasta ahora para el faro de Sommars, el cual alumbrará mientras duren las reparaciones.

La temperatura máxima de anteaer en Madrid fué de 16 grados á la sombra.

Anteaer llovió en Bilbao, Cuenca, Orense, Oviedo, San Sebastian y Teruel, segun los partes oficiales.

Con motivo del Congreso obrero de Ginebra, se ha empeñado un debate entre varios periódicos franceses, acerca de la oportunidad de introducir cuestiones políticas en el programa de semejantes asambleas.

Leemos en *La Reforma*:

«En Cádiz parece que el ayuntamiento ha rechazado nuevamente el encasamiento en la cantidad que se le propone por el gobierno, fundándose en que el cupo que tiene ofrecido, es el máximo de lo que se puede recaudar, teniendo en cuenta los productos de años anteriores.»

El *Diario de Reus*, llegado anteaer, comienza la publicación de la Memoria leída en la última junta de la compañía de los ferro-carriles de Lérida á Reus y Tarragona.

La tragedia *Maria Stuardo*, que anoche se puso en escena en el coliseo de Jovellanos á beneficio de la señora Santoni, es original del poeta Schillon, y está traducida al italiano por el señor Maffei.

La *Gaceta de Turin* dice que ha habido un Consejo de ministros, bajo la presidencia del príncipe de Carignan, en el cual se ha decidido que á toda costa era preciso sofocar inmediatamente la insurreccion de Sicilia.

El *Memorial Diplomático* asegura que los gobiernos de Austria ó Italia han convenido en que la corte de las Tullerías decida como mediadora la cantidad que debe pagar Italia á Austria como parte alícuota de la deuda de esta nacion correspondiente al Véneto.

El aplaudido pianista Sr. Miralles, está dando conciertos en Reus, su ciudad natal.

Algunas de las empresas de diligencias, cuyos coches recorrian el trayecto entre Córdoba y Madrid antes de que se inaugurase la línea general andaluza, van á establecer servicios entre Sevilla y Mérida, y Sevilla y Huelva.

Ya se están colocando en el ayuntamiento de Granada y algun otro edificio público los aparatos para la iluminación extraordinaria de gas, en la noche de la inauguracion de este alumbrado, que segun parece tendrá lugar en los últimos dias del corriente mes.

En Barcelona se habla del plan de derribar la iglesia de San Pedro, conservando únicamente lo poco que queda en ella del templo primitivo, y levantar otra nueva, en la cual se colocarían las columnas y arcos bizantinos de la actual, con los cuales se armonizaría la parte nueva del edificio, que sería puramente bizantino de la época en que Ludovico Pio fundó el primitivo templo de San Pedro de las Puellas.

El viernes confirió el señor arzobispo de Granada las órdenes de menores en la iglesia del Sagrario, y el sábado lo hizo de las de mayores en la Santa Iglesia Catedral despues de la misa mayor.

En la noche del 21 se declaró un violento incendio en la posesion de campo llamada Llobet, próxima á Caldas de Montbuy, quedando reducida á cenizas con cuantos frutos habia recolectados en ella, y salvándose las personas milagrosamente.

En la villa de Arenys de Mar se ha establecido un colegio de segunda enseñanza,

z, cuya inauguracion se verificó el dia 20, presidiendo el acto los individuos del ayuntamiento.

El 6 de octubre se inaugurará el teatro de Sabadell, cuyo local dicen que es bueno, y se halla decorado con gusto y elegancia. Una compañía dramática ha sido contratada para dar funciones hasta el carnaval.

Los periódicos extranjeros atribuyen el viaje de la emperatriz Carlota á Méjico á las dificultades ocurridas últimamente entre las Cortes de Roma y Méjico sobre el arreglo de un concordato.

Las relaciones diplomáticas entre Viena y Berlin se han restablecido ya completamente. El baron Werther ha sido recibido en audiencia particular por el emperador Francisco José.

Se asegura en Londres que el presidente del Consejo de ministros, lord Derby, está de tal modo resuelto á poner á Inglaterra en estado de hacer frente á las eventualidades que se preparan en el continente, que antes que renunciar á su propósito, disolverá la Cámara de los Comunes.

Cartas de Alemania hablan de la posibilidad de una abdicacion del emperador Francisco José en favor de su hijo, que cuenta ahora seis años, siendo regente el archiduque Maximiliano, si vuelve de Méjico, como se dice, dentro de poco tiempo.

Al *Te-Deum* celebrado en Berlin con motivo de la entrada de las tropas han asistido toda la familia real, los príncipes extranjeros, los generales y los ministros. Notábase la ausencia del presidente del Consejo de ministros, Mr. Bismark, que no se ha repuesto todavía de su enfermedad.

En las Baleares se ha hecho una aprehension de tabaco por los agentes de la autoridad.

Parece que el baritono Cotogni y el bajo Rodas han sido contratados para el teatro de Mallorca.

D. Sebastian Carbonell, médico que era del presidio de Mallorca, ha sido declarado cesante, sustituyéndole interinamente D. Antonio Frontera.

Dicen de las Baleares que en el próximo octubre continuarán las obras de desecacion y riego de las Albuferas de Alcudia, suspendidas, segun es costumbre todos los años, durante los meses de julio y agosto.

En Mallorca habrá el próximo invierno una compañía de zarzuela, además de la de ópera.

Ha sido contratada para el teatro de Mallorca la tiple señorita García.

En Badajoz se celebró el jueves último el entierro del cadáver del coronel de caballería Sr. Agudo, presidiendo el acto las autoridades militar y civil y acompañando el féretro comisiones de todas las armas.

Un periódico de Málaga anuncia mal de la proxima vendaja, ó sea de la esportacion de los frutos de la provincia para el extranjero, y funja su pronóstico en la escasez de buques que habia en el puerto esperando carga.

Los periódicos de Barcelona hablan del ensayo del nuevo fusil giratorio inventado por el Sr. Mercier, sargento de artillería que ha sido y persona muy inteligente en armas. El invento de dicho señor es de grandes resultados prácticos, pues segun dicen, el fusil, que se carga por la recámara, hace doce disparos por minuto, sin que el tirador tenga necesidad de separar el arma del hombro para cargar. El alcance es el ordinario de nuestras carabinas, y la puntería se hace con facilidad y precision.

El *Irruc bat* de Bilbao hace elogios del baritono Sr. Loitia que salió el domingo de aquella villa, para Madrid contratado por la empresa del Circo.

Una de las haciendas monstruosas de los tiempos modernos, dice un periódico extranjero, es la del general Urquiza, en Buenos Aires. Tiene 300 leguas cuadradas de terreno en el que pastan millares casi incalculables de caballos, corderos, mulas, bueyes, etc. La hacienda envía 50,000 cabezas de ganado anualmente al matadero. Los caballos bastarían para montar la caballería de un grande ejército, y con la lana de los corderos se cargan todos los años buques que se espiden directamente para Europa.

Es probable dice un diario de Badajoz, que pase por esta capital, con direccion á Oporto, el eminente poeta, D. José Zorrilla, con motivo de representarse en aquella localidad un drama debido al talento de este ilustre escritor.

Los ayuntamientos de Sullí, Laroya, Tijola, Baccas, Bayarque, Purchena y Arnuña, en las provincias de Almería, han instruido expediente de calamidad por pérdidas sufridas en mas de la cuarta parte de sus cosechas.

El gobierno italiano va á contratar un empréstito con la casa Stern de Nueva-York. Este empréstito será de 100,000,000 de francos, garantido por los créditos que el gobierno italiano tiene contra la compañía de los ferro-carriles lombardos. Estos créditos son cuatro de 25,000,000 cada uno, abonables en mayo de 1867, en mayo de 1868 y en noviembre de 1868. La casa Stern dará al gobierno italiano 85,000,000 al contado, quedando los otros quince reservados para los intereses. Créese que el público será llamado á disfrutar de la mitad de este empréstito.

La empresa de la plaza de toros de Búrgos trata de dar varias corridas de toros y novillos en vista del buen resultado que obtuvo en las corridas de la feria.

Los representantes de Austria, Prusia é Italia han felicitado á Mr. de La Valette por la circular referente al estado político de Europa que el *Moniteur* publicó hace pocos dias. No han hecho lo mismo los representantes de Rusia y de los Estados Unidos en el vecino imperio, por lo cual se cree que dicho documento no ha gustado gran cosa en las Cortes de San Petersburgo y Washington, cosa natural si se atiende á que en él hay un párrafo muy significativo sobre el engrandecimiento que pueden llegar á tener estas dos potencias.

En Lisboa ha sido reducido á prision un individuo por haberse parado en la calle á ver un preso que iba conducido por agentes de la autoridad. El periódico que da esta noticia añade: «La curiosidad es un gran defecto, pero no merece tan severo castigo.»

Los periódicos de Viena dicen que en el momento de entrar en campaña el ejército prusiano, sus jefes habian logrado adquirir noticias minuciosas y exactas sobre el plan de campaña del ejército austriaco y acerca de las posiciones que ocupaban los diferentes cuerpos del ejército del general Benedeck.

En los pintorescos trajes de las aldeanas del valle de Ambles se notan algunas particularidades dignas de atencion. Visten saya corta de paño encarnado, verde y amarillo, segun el gusto de cada una, y á veces estas tienen anchos bordados en la parte inferior. Las medias son encarnadas para las casadas, blancas y negras las solteras, azules ó negras las viudas, y zapatos con lazos y algunas conservan la costumbre de usar hebillas. Los corpiños son generalmente negros de paño, seda ó terciopelo con manga ajustada. Sondas collares de diferentes clases y mas generalmente de coral. Sombreros chambergos muy adornados con anchas cintas negras que caen á un lado, y además adornan la copa del sombrero con muchos alfileres de cabeza encarnada ó con camaflores pequeños de los que se usaban hace años en las pecheras de camisas, y grandes ramos de siemprevivas ó flores artificiales en forma muy parecida á esos silbatos de mas precio que se venden en las romerías de Madrid. Las solteras llevan grandes lazos en la castaña ó moño que atan bastante alto, y las casadas llevan en su lugar un pañuelo debajo del sombrero. Estos son los detalles mas notables que ha observado nuestro corresponsal de Avila en la expedicion que hizo anteaer la corte á Salobral.

Por consideraciones particulares que nada tienen que ver con el resultado de la guerra en Alemania, el emperador Francisco José ha suprimido muchos regimientos austriacos. Estos regimientos son: Infantería Príncipe Federico Guillermo de Prusia, núm. 20; Guillermo I rey de Prusia, núm. 34; Federico Guillermo Luis, gran duque de Baden, número 50; Federico Francisco, gran duque de Mecklemburgo, núm. 57. Caballería, conde Wrangel, regimiento de coraceros núm. 2; Príncipe Carlos de Prusia, húsares núm. 8; Príncipe Federico Carlos de Prusia, húsares 7.

El futuro representante de Italia en la corte de Viena será probablemente el conde de Launay que actualmente representa á Victor Manuel en San Petersburgo.

Mr. Glass, constructor y contratista de cables submarinos, que tenia empeñados su crédito y su inmensa fortuna en el éxito del cable atlántico que no se hubiera podido establecer sin su enérgica cooperación, está muy enfermo. Su salud se habia quebrantado mucho con los contratiempos que ha sufrido la empresa hoy admirada por todos, pero que muy pocos ayudaron en sus adversos dias.

Nuestros lectores saben que hace pocos dias hubo un ligero temblor de tierra en Paris y sus inmediaciones. En un pueblecito donde se sintió la sacudida, el terror fué grande, pues se dijo que la ocasionaba el judío errante que en su viaje eterno habia tropezado en una de las columnas que sostienen el suelo de Francia.

Los ingleses tienen establecido un premio para el primer vapor que trae de la China cargamento de la nueva cosecha de té. Cinco son los que han venido este

año, corriendo mas de 16,000 millas para alcanzar dicho premio, y tres de ellos han llegado á la Gran Bretaña con solo seis horas de diferencia, no habiéndose visto en todo el viaje.

La logia masónica de Paris titulada *El Porvenir*, y que presidia Mr. Eugenio Pelletan, ha sido suspendida por un decreto del general Mellinet, gran maestro de la orden masónica.

El *Journal de San Petersburgo* respectivo al dia 14, refiere así la ejecucion de Dmitri Karakozov que como saben nuestros lectores, atentó á la vida del emperador.

«Hoy sábado á las siete de la mañana se ha verificado en la llanura de Smolensk la ejecucion de Dmitri Karakozov. Formaban el cuadro alrededor del cadalso varios piquetes de todas armas vestidos de gran uniforme. Las autoridades superiores y una poblacion inmensa estaban presentes á la ejecucion. El reo fué conducido en una carreta descubierta y con la espalda vuelta al lugar del suplicio. Antes de subir la grada fatal, besó el crucifijo que le presentó el sacerdote. Leyósele la sentencia condenatoria, y pocos momentos despues habia dejado dejado de existir.»

Como se vé, el citado periódico nada dice de la agitacion que produjo el acto de la ejecucion, cuando los despachos telegráficos han anunciado que la actitud de la plebe fué tan amenazadora, que la caballería se vió obligada á cargar á la muchedumbre, de lo cual resultaron muchos muertos y heridos.

Los periódicos ingleses protestan contra las frases pronunciadas por el ministro de Negocios Extranjeros anglo-americano Mr. Seward, en el banquete dado al presidente Johnson en Nueva-York. Sabido es que dicho ministro declaró que los anglo-americanos pedian la guerra contra España é Inglaterra, pero que él no la haría mientras la Union estuviese coja con lo que se referia á la situacion de los Estados del Sur. Los diarios de la Gran-Bretaña recuerdan á este propósito la declaracion que en Ostende hicieron los diplomáticos anglo-americanos acreditados en Europa.

Entre las personas agraciadas en la distribucion de los donativos por la última epidemia, figuran las siguientes que á pesar de las gestiones practicadas no se han presentado á cobrar:

Nicolasa Alejandra Mendieta, Venancia Solano, Elisa Vazquez, Donato Noriega, Mercedes Almenar, Rosalia Mangos, Agustin Ruiz, Laura Vazquez, Josefa Aguilera, Lorenzo Pastrana, Juan Arduza, Josefa Eliza, Josefa Espin, Ramon y María Pastor, María Lopez, Alfonso Diaz del Moral, Teresa Jena, Juana Pastor y Sanchez, Juan de Dios de la Rubia, Juana Martinez, Antonio Ortiz, Irene Pina, Vicenta Herreros, Alejandra Faraldo, María García y Gonzalez, Leon é Isabel Rodelgo y María Vela y Marino.

La legion romana ha debido entrar en Roma el sábado pasado, y despues de permanecer en Roma dos dias, habrá salido para Viterbo.

Cartas de Roma del 20 dicen que á consecuencia de haber subido el descuento de los billetes de Banco al 20 por 100, el Papa ha llamado al príncipe Toslonia y le ha encargado formar una comision que tome medidas respecto á este asunto.

El *Memorial diplomático* afirma que á pesar de su indisposicion, y apenas se cierran las Cámaras prusianas, el conde de Bismark vendrá á Biarritz durante la permanencia en él de Napoleon III. Seria imposible negar la significacion y la importancia de este suceso en la situacion actual de la Europa.

Ha sido admitida la dimision que del cargo de gobernador capitán general de la isla de Cuba ha hecho el teniente general D. Francisco Lersundi.

El teniente general D. Joaquín del Manzano y Manzano ha sido nombrado gobernador capitán general de la isla de Cuba.

La funcion que dará el Sr. Rossi en el teatro de Jovellanos á beneficio del hospital de cigarreras de esta corte, poniendo en escena *Francesca da Rimini*, se verificará el sábado próximo.

Se ha declarado que el cargo de médico-director propietario con sueldo es incompatible con todo otro destino remunerado por el Estado, provincia ó municipio.

Al mismo tiempo se ha declarado que el cargo de médico-director interino sin sueldo es compatible con todo otro destino del Estado, provincia ó municipio, siempre que el agraciado pueda desempeñarle cumplidamente sin desatender ninguna de sus dobles obligaciones, y siempre que este doble cargo se preste en un mismo distrito municipal.

Hé aquí un párrafo que publica *La Epoca* de anteaer: «Podemos desmentir del modo mas autorizado las noticias que da la prensa extranjera de expediciones preparadas en Cayo-Hueso bajo la proteccion de las re-

públicas del Pacifico y de prisiones y destierros en América. Por los documentos oficiales que hemos publicado se ve que las personas enviadas desde la Habana á Fernando Poo, carecian de todo carácter político y eran gentes de ninguna influencia en nuestras Antillas, que disfrutaban plena tranquilidad.»

Ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de nuestro servicio particular:

Paris 24.
Las tropas italianas han encontrado en Palermo poca resistencia, experimentando escasas pérdidas.
Los insurrectos se han dispersado.
Las autoridades ejercen de nuevo sus funciones.
Las prisiones y el banco no han sido atacados durante las turbulencias.

El gobierno ha mandado que se ejecute inmediatamente en Sicilia la ley de supresion de las corporaciones religiosas.

Dícese que en el descarrilamiento ocurrido el domingo en tro Viana y Valdecastillas quedaron destrozados muchos wagones, y murieron una señora que iba con su esposo é hijos y un zapatero de Valladolid. Este quedó casi colgado por la garganta, de un madero. Entre los varios heridos habia diez ú once de bastante gravedad. Tambien se ha dicho, pero no sabemos con qué fundamento, que el maquinista y fogonero huyeron, porque algunos pasajeros trataron de acometerlos por considerarlos culpables. La máquina, despues de salir de los rails y hacer descarrillar todo el tren excepto los dos últimos furgones, se atascó y esto produjo un horrible choque y el que los wagones saltaron unos sobre otros haciendo astillas muchos. El juzgado de Valladolid entiende en este asunto.

Anteaer llegó á Avila el capitán general de Valladolid Sr. Garrido, con objeto de despedir á SS. MM.

SS. MM., que han salido ayer mañana á las diez y media de Avila han sido despedidas en la estacion en la misma forma que fueron recibidas. El gobernador y la diputacion han acompañado á la real familia hasta las Navas, última estacion de la provincia. Anteaer habia serenata en la plazuela de palacio y se disparó gran número de cohetes.

Segun cálculo muy fundado pasan de 60 las arrobas de velas de esperma gastadas en las iluminaciones de Avila por los faroles á la veneciana, y no bajarán de 30 las arrobas de aceite invertidas con el mismo objeto en los vasos de colores con que se decoró la fachada del palacio episcopal.

Anoche se verificó en el casino de Avila el baile que intentó darse en loor de SS. MM. y que no pudo verificarse por haber dedicado parte de los muebles del establecimiento á las habitaciones de la real cámara. El baile es iniciado por los oficiales de ingenieros que se hallan de guarnicion en aquella capital, para obsequiar á las señoritas de la poblacion. Asistió la banda del cuerpo que dirige el Sr. Escudrán y además de las piezas bailables tocarán algunas otras en los intermedios.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa del cuerpo de la guardia civil agraciados con empleos superiores por los sucesos del 22 de junio, vayan ocupando las vacantes que de su clase ocurran en sus tercios ó compañías, sin tener en cuenta el turno á que deben pertenecer.

Ha llido á Madrid el Sr. Silvea, diputado á Cortes por Avila.

Se ha concedido ingreso en el colegio de huérfanas de Aranjuez, á las señoritas doña Julia y doña Lutgarda Roure, huérfanas del comandante de la guardia civil muerto en las calles de Madrid el 22 de junio.

Bajo la presidencia del teniente general Sr. Estrada, presidente de la junta consultiva de la armada, con asistencia del auditor de la misma D. Mariano Perez Luzaró y siendo vocales los generales Lozano y Pavía, y los brigadieres Balboa, Briant, Sotelo y Polo se ha celebrado en estos dias consejo de guerra de oficiales generales para juzgar al capitán de fragata comandante de la corbeta *Vencedora*, de la escuadra del Pacifico, por faltas cometidas en el ejercicio de su mando.

El Consejo, despues de oír la brillante defensa del acusado, hecha por el capitán de navío D. Rafael Rodriguez de Arias, falló absolviéndole libremente de los cargos que se le hacian.

El domingo fueron invitados especialmente á comer con SS. MM. el gobernador de Avila y su señora.

Por efecto de la lluvia no pudo tener efecto el domingo en Salobral un acto que estaba preparado y que hubiera dado mas solemnidad á la fiesta preparada. Cada uno de los alcaldes de los 18 pueblos del valle al frente de la cuadrilla de mozos y mozas, que tomaban parte en el baile, hubieran ofrecido individualmente

sus respetos a la reina y despues hubieran tenido lugar las danzas de los aldeanos; pero la pronta retirada de SS. MM. impidió esta ceremonia.

Entre las varias comparsas de aldeanos y vecinos de Avila que asistieron el domingo a Salobral, se distinguia un grupo de jóvenes de buen humor y de familias bien acomodadas que ginetes sobre cahazudos asnos daban al aire una gran bandera con la siguiente inscripcion:

Esta alegre caravana de gente franca y leal, hoy saluda en Salobral a su augusta soberana.

Despues del banquete con que obsequió en Salobral la diputacion de Avila a SS. MM., fueron obsequiadas con otro muchas de las familias que asistieron a la fiesta, en la espaciosa casa de D. Florencio Fernandez, acudado propietario de aquel pueblo que ha sido administrador de bienes nacionales de la provincia. El baile a pesar de la lluvia duró hasta bien entrada la noche y muchas personas no regresaron hasta anteayer a la capital.

La funcion del Liceo Piquer en que ha de tomar parte el célebre artista Sr. Rossi, tendrá lugar el viernes. Los billetes se repartirán hoy.

Ya está fijada en las esquinas la lista de los actores que trabajarán en el teatro del Principe la próxima temporada cómica. En ella figuran, como decimos en otro lugar, las Sras. Palma, Berrobiano y Dardalla y los Sres. Romea, Delgado y Zamora; pero se echan de menos la señora Hijosa y el Sr. Morales, actores tan queridos del público, que por lo visto quedan fuera de la compañía. Las funciones empezarán el 29 del corriente.

La comedia del teatro antiguo, con que inaugurará sus tareas la compañía del Principe, será *Amantes y celosos, todos son locos*.

La cruz del valle, zarzuela con que se inaugurará la temporada en el teatro del Circo de esta corte será interpretada por el barítono Sr. Gonzalez, y no Cortés como se ha dicho, y por la señora Uzal que figura en primer lugar en la lista de la compañía.

Se ha dispuesto que el inspector facultativo de las salinas del Estado, D. Sergio Suarez, pase al extranjero con el fin de estudiar los adelantos y mejoras establecidas en la fabricacion de las sales y tabacos y en cualquier otro de los ramos que están a cargo de la direccion general de Rentas estancadas y Loterías.

Van a crearse en Francia dos nuevos sellos de correos, uno de treinta céntimos de franco y otro de cinco francos. El primero será color de castaña y el segundo como se ha dicho, y por la señora Uzal que figura en primer lugar en la lista de la compañía.

D. Eusebio Martínez de Velasco ha publicado en los últimos números de *El Museo Universal* un trabajo lleno de noticias curiosas con el título de *Investigaciones históricas sobre la imprenta*.

Anteayer salió de Madrid el general Serrano con direccion a los baños de Alhama de Aragón.

A las dos y cuarto ha llegado a Madrid el tren real conduciendo a las infantas y la servidumbre de palacio. En seguida volvió a salir para conducir a los reyes que se habian detenido en el Escorial con el Principe de Asturias y la infanta doña Isabel.

S. M. ha dejado al Sr. Ureña, gobernador de Avila, 42,000 rs. para que los distribuya entre los establecimientos piadosos de la capital.

Ha regresado a Madrid el inspector primer jefe de la línea del Norte D. Cosme de Tejada que con otros empleados del gobierno y de la empresa salió para Valladolid, apenas se tuvo noticia del descarrilamiento ocurrido el domingo, para adoptar las medidas oportunas y prestar a los heridos los socorros que hubieran de menester. Tambien ha regresado el ingeniero del gobierno que salió con igual objeto.

El día 13 de octubre próximo se verificará el sorteo para la amortizacion de 81 acciones del empréstito de seis millones de reales contratado por la diputacion provincial de Madrid para la conservacion de las carreteras. En el mismo día se amortizarán otras 11 acciones del empréstito de 370,000 reales contratado por el ayuntamiento de Colmenar de Oreja para construir la carretera que ha de unir a este pueblo con la Cruz del Cuarto, con direccion al heredamiento de Aranjuez.

La direccion general de Propiedades y fincas del Estado ha comunicado a los gobernadores la última real orden del ministerio de Hacienda sobre organizacion de los expedientes administrativos relacionados con el ramo que dirige aquel centro, acompañando de varias indicaciones o aclaraciones de verdadera importancia, en las que se fijan con claridad y precision los plazos a que deberán sujetarse los trámites de los expedientes, para evitar todo descuido o intencional demora en la resolucion de ellos.

Dentro de pocos días empezarán las funciones dramáticas en el teatro de Buenavista. La compañía que ya está formada se compone de los Sres. Gomez de Góngora, Sopera, Bernaldez, Caballero, Mazo, Miró, García Segarra, Lopez,

Montero, Diaz y Sanchez; y las señoras Gonzalez, Tomás, Alvarez, Cabeza, Climent, Correa, Moreno y la niña Dolores Recio.

Los precios de las localidades son muy módicos.

Nuestro corresponsal de París nos remite ayer la siguiente carta:

Paris, 22.

La derrota del ejército turco-egipcio por los insurrectos de Candia no se ha reido aquí, a pesar de los despachos que la anuncian. El despacho era de procedencia muy parcial y no se confirma hasta ahora por otros conductos.

Recordarán ustedes la nota del presidente de la comision de la deuda mexicana en París, nota que publicaron el *Monitor* y todos los demas periódicos: pues bien, es el caso, despues de todo, que el dinero para el importe del pago del cupon que vence en octubre se halla hace más de medio mes en poder de la comision, y, como es natural, el gobierno mexicano va a poner el grito en el cielo.

El gobierno ha aplazado dicho pago, y, segun parece, piensa hacer una conversion de dicha deuda en la deuda francesa, para acabar de una vez con responsabilidades futuras. La cosa, sin embargo, es un poco fuerte en sus formas, y va a dar lugar a muchos disgustos. No creo que del arreglo salgan muy bien parados los tenedores de aquel papel.

En su viaje a Biarritz, el emperador solo se detuvo un corto espacio de tiempo para visitar en Solferino (Landa) los nuevos establecimientos agrícolas. En Bayona dejó el ferro-carril y subió a un carruaje con la emperatriz Eugenia y el príncipe imperial, que habian salido a su encuentro, llegando en la tarde misma del 21 a Biarritz.

Desde que funciona el cable trasatlántico, la telegrafía submarina se ha puesto en todas partes a la orden del día. Se va a presentar al gobierno de Victoria el proyecto de una línea que, partiendo de la Australia meridional, pasará por Victoria, Nueva Gales del Sur y Queensland, hasta Batria Adam, cerca del estrecho de Torres. Desde allí una primera seccion de 480 millas cruzará el mar hasta la isla de Timor; una segunda seccion de 450 millas terminará en Macassar, desde donde la seccion tercera, de 460 millas, partirá hasta Batavia, prolongándose despues por Singapore, Malaca y Musmein, hasta Calcuta, donde se enlazará con el telégrafo indio.

Está definitivamente formada la compañía dramática que ha de actuar en el teatro del Principe en el año cómico de 1866 a 1867. Se compone de las señoras D.^a Josefa Palma, D.^a Carmen Berrobiano, D.^a Cándida Dardalla, doña Felipa Diaz, D.^a Elisa Boldun, D.^a Javiera Espejo, D.^a Matilde Fernandez, D.^a Filomena Riquelme, D.^a Luisa Alvarez, D.^a Paulina Muñoz, D.^a Felipa Orgaz, D.^a Rosario Segura, D.^a Josefa Rizo, D.^a Matilde Serrano, D.^a Adela Guerrero, D.^a Carmen Carabes, D.^a Maria Escobar, D.^a Encarnación Campos, D.^a Lucía Pastor, doña Francisca Fregenal, y los señores don Julian Romea, D. Pedro Delgado, D. Florencio Romea, D. Antonio Pizarroso, don José María Dardalla, D. Antonio Zamora, D. Ramon Mariscal, D. Jorge Pardiñas, D. Luis Ponzano, D. José María García, D. Benito Pardiñas, D. Calisto Boldun, D. José García, D. Gregorio Viana, don Manuel Córcoles, D. José Alisedo, D. Nicolás Pasca, D. Francisco Pardo, D. Serafin García, D. Pedro Diaz, D. Julian Castro, D. Manuel Rodriguez, D. Antonio Riquelme, y D. Emilio Ruiz.

El cuerpo de baile estará dirigido por D.^a Petra Cámara y D. Manuel Guerrero y se compondrá de once parejas. El maestro director de orquesta es el Sr. Oudrid.

Nuestro corresponsal de Logroño nos escribe con fecha de ayer:

«Hoy ha terminado la feria así como las funciones anunciadas. Las corridas de toros han sido nada mas que medianas, dejando mucho que desear tanto el ganado como los lidiadores. Solamente dos toros de la última corrida dieron un juego regular. La gente de a caballo ha trabajado bien, quedando inutilizados dos ginetes desde la primera corrida. Los de a pie han hecho poco y particularmente el Curro ha estado desgraciado. Lagartijo trabajó con mucha suerte y buen acierto.

—Lo mas notable de las funciones ha sido los fuegos artificiales, que fueron disparados en la noche del 21 en la espaciosa calle del Mercado.

El señor gobernador de Madrid, ha salido hasta Robledo a esperar a sus majestades. Los ministros todos, excepto el de Hacienda, que se ha quedado en Madrid, llegaron solo hasta el Escorial, donde saludaron a SS. MM. y se detuvieron, acompañando en la mesa a los reyes y viniendo con ellos a esta corte a las cinco de la tarde.

El señor obispo, gobernador y diputacion de Avila, y el capitán general de Castilla la Vieja, han acompañado hasta el Escorial a SS. MM., regresando ayer por la tarde. La Reina ha repetido varias veces que habia quedado muy satisfecha de los avilenses.

Atribúyese el descarrilamiento ocurrido en las inmediaciones de Valladolid, al reblandecimiento que debió experimentar un terraplen de poca elevacion, a consecuencia de una fuerte manga de agua que habia descargado. El conductor está preso. Los maquinistas y fogoneros, que huyeron por efecto del miedo, no han parecido.

Para el fomento de la industria de la fabricacion del jabon, acaba de fundarse

en Murcia una sociedad titulada *Union Industrial*, bajo la direccion de D. Jesualdo Alcázar, y compuesta en su mayor parte de fabricantes de este producto.

Dice un periódico de Valladolid de anteayer:

«En el tren que salió ayer mañana de esta capital marchó a Avila el señor capitán general de este distrito D. Francisco de Paula Garrido y Enrile.

Audieron a despedirlo en la estacion, entre otras personas el general segundo cabo señor conde de Cumbres Altas y el teniente coronel de Estado Mayor señor Dumnét.»

Estos días tiene lugar en Zaragoza la conocida con el nombre de Feria Grande, y si bien hay bastante concurrencia de ganado caballar y mular, las transacciones que se han hecho hasta el día son muy escasas en número.

Varias comisiones del ayuntamiento y de sociedades particulares de Valladolid han acudido a felicitar al poeta Sr. Zorrilla. Este ha visitado a su vez a aquellas corporaciones y al capitán general del que fué muy bien recibido.

La circular del ministro interino de Negocios Extranjeros francés Mr. Lavalette, ha alarmado a todos los Estados pequeños vecinos a Francia. La teoria que condena las nacionalidades reducidas en provecho de las grandes aglomeraciones, tiene intranquilos a Bélgica, Holanda y Suiza. El lenguaje de ciertos periódicos franceses no es muy tranquilizador, sobre todo para la primera de dichas potencias.

Dicen de París que Mr. Drouy de Lhuys ocupa sus ócios en redactar Memorias relativas a los cuatro periodos en que ha desempeñado algun ministerio durante el régimen actual, para dejar señalada la política de que se hace responsable, y la que no está en sus ideas.

Ayer tarde se ha recibido y publican los periódicos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Nueva-York, 14.

El presidente Johnson fué recibido con las demostraciones mas entusiastas de adhesion en San Luis (Luisville) y Cincinnati. Pero en Pittsburg la acogida fué mala y en Indianapolis los gritos de oposicion del inmenso gentío que allí estaba impidieron al presidente pronunciar su discurso, y se vio obligado a retirarse en el palacio de la municipalidad para evitar mayores insultos.

El juzgado del Centro se ocupa con la mayor actividad en la formacion de la causa correspondiente, en averiguacion del autor ó autores del robo perpetrado anteayer en casa del Sr. duque de Frias. Hasta ahora parece que solo se encuentra retenido un sugeto por sospechas.

El día 1.º de octubre celebrará sesion pública inaugural la academia Matritense de Amigos del país.

El joven que murió anteayer tarde en Chamberl, era hijo del sepulturero mayor de la iglesia de dicho punto, y la ocurrencia tuvo lugar a la puerta del templo. La muerte fué ocasionada por haberse caido sobre el joven la verja del atrio.

Ha sido nombrado oficial primero de la Aduana de Madrid, D. José Carmona y Jimenez, director del *Boletín de loterías y toros* que se publica en esta corte.

La sala tercera de la Audiencia de Madrid, ante la que pende la causa seguida en el juzgado de Buenavista contra Faustino Bustarazo y Pinilla, por el homicidio de Teresa Samper, que vivia en un ventorro de la Fuente Castellana, ha dejado sin efecto la sentencia de dicho juez, quien condenó al procesado a sufrir la última pena, para que repontendola al estado de prueba, se amplie la que articuló el procesado, y en vista del resultado falle de nuevo y consulte con la superioridad.

El domingo próximo se verificará en la sociedad *El Fomento de las Artes* el solemne acto de la distribucion de premios y apertura del curso de 1866 a 1867 de las cátedras establecidas en la misma.

El mismo día por la noche tendrá lugar un brillante baile en los salones de la indicada sociedad, que promete estar muy concurrido y animado.

Ayer tarde recibimos de nuestro servicio particular los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 25.

Han ocurrido grandes inundaciones en algunos departamentos de Francia. En el de Lyon las aguas se llevaron los rails y terraplenes de los caminos de hierro.

Messina, 25.

Mazzini ha sido elegido diputado.

Saint-Nazaire, 24.

Acaba de entrar en este puerto el vapor de la Mala, que no trae nada importante.

Continúa la guerra en el Japon.

Dícese que los insurrectos sicilianos tienen a su frente jefes que han servido a las órdenes de Garibaldi.

Ayer tarde a las siete el estampido del cañon ha anunciado al pueblo de Madrid que S. M. la Reina entraba en el recinto de la capital de la Monarquía. En efecto, a la indicada hora llegó el tren real a la estacion del ferro-carril del Norte, donde esperaban a S. M. las autoridades de Ma-

dríd y un inmenso gentío. Desde la estacion a palacio recorrió la comitiva real el paseo de San Vicente, plaza de San Gil y calle de Bailen, por donde estaban formadas las tropas de la guarnicion. Acompañaban a SS. MM. los ministros de la Corona y altos empleados de Palacio.

La *Gaceta oficial* de Florencia con fecha 20 da las siguientes noticias sobre la insurreccion de Sicilia.

Las tropas ocupaban en Palermo el palacio real, las provisiones, el palacio de las oficinas de Hacienda, Castellamare y el puerto. La corbeta *Tancredi* habia disparado granadas contra los insurrectos. En Catania no se ha turbado el orden. En Termini se verificó un combate, oyéndose en Palermo el tiroteo. Los insurrectos han respetado el pabellon inglés. Una diputacion de habitantes de Palermo se ha presentado en los buques pidiendo a los comandantes que usen de moderacion si no quieren provocar en la isla una insurreccion general.

Créese que muchos empleados en policia han sido asesinados.

La *Epoca* dice que existe un profundo malestar en el vecino imperio. La desconfianza en el porvenir de la paz europea es general, y a esto se une la postracion del comercio. La guerra del Pacifico y los sucesos de Mejiico han anulado casi el comercio que Paris y las grandes ciudades industriales francesas hacian con aquella parte de América. El estado metálico de Italia ha reducido a una mitad las exportaciones francesas, que este verano han sido nulas con Alemania. La España no ha llevado a Francia ni la tercera parte de los capitales que otros años, mientras cuantos tenían acciones de nuestros ferro-carriles no han cobrado dividiendo alguno. La baja general de los fondos mejicanos, turcos, italianos, españoles, peruanos y austriacos ha disminuido en una tercera parte, y aun en la mitad los capitales de la clase media. Todo esto preocupa vivamente los énnimos.

El ayuntamiento de Santander, en union del gobernador de la provincia, estuvo deliberando el sábado último acerca de los medios con los cuales se han de hacer las obras para que desaparezca del muelle de aquella ciudad el llamado el *boqueron*.

Ayer tarde se ha caido al suelo desde lo alto de una escalera un joven que se hallaba trabajando en Chamberl, quedando muerto en el acto. El juez del distrito del Centro, que es el de guardia, se ha constituido en dicho punto a instruir las oportunas diligencias.

Ha vuelto a Barcelona, despues de recorrer las provincias de Galicia el freno-ólogo Sr. Cubi.

Las cuatro bandas de música correspondientes a los cuerpos que forman la guarnicion de Granada obsequiaron en la noche del viernes con una serenata que duró desde las nueve hasta las doce, al Sr. D. Enrique Enriquez, segundo cabo de aquella capitania general.

En Málaga se trabaja por una parte del vecindario para que se active y resuelva la cuestion de la conduccion de aguas a aquella ciudad.

Dice el *Diario de Barcelona* del 24.

Ayer se verificó en el Prado Catalan la exposicion de pájaros que oportunamente anunciamos. La sociedad pajarl de esta ciudad recibió a las comisiones de las de Manresa, Sabadell y San Andrés de Palomar a su llegada a la estacion, desde donde, precedidas de sus correspondientes pendones ó estandartes y seguidas de una banda de música, se dirigieron al paseo de Gracia, recorriendo antes varias calles, entre ellas la Rambla. Los individuos de las citadas comisiones llevaban todos en las manos jaulas con pájaros, cuyos trinos se dejaban oír por donde pasaban.»

SEGUNDA EDICION.

Anoche recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de nuestro servicio particular:

Paris, 25.

La bolsa de hoy ha experimentado una pequeña alza. El 3 por 100 ha subido 15 céntimos, y cerrado a 69,35. El 4 1/2 ha subido 25 céntimos y cerrado a 97.

Los fondos españoles no se han cotizado.

Los consolidados ingleses han quedado de 98 1/8 a 98 1/4.

Un banquero respetable de esta corte, dice *La Lealtad*, ha recibido hoy una carta de San Petersburgo, en la cual se le asegura que si estalla la cuestion de Oriente, se convencerá el mundo, si es que ya no lo está, de que Rusia y Prusia se han ligado estrechamente por medio de un tratado de alianza ofensiva y defensiva. En el caso de un rompimiento, la guerra se hará simultáneamente en Grecia y el Báltico, en el Canadá y en la India. De este modo todas las ventajas estarán de parte de Washington y San Petersburgo. Nosotros referimos lo que se nos ha dicho, y lo trascribimos sin calificacion ninguna.

Tal vez en esta misma semana será recibido por S. M. la Reina el nuevo ministro plenipotenciario de Portugal.

Leemos en *La Epoca* de anoche: «El vapor *Isabel II* ha salido para las aguas de Tánger. Es posible que este via-

je tenga por objeto apoyar las reclamaciones de nuestro representante en vista de los sucesos cometidos en Mazagan, y de la inseguridad de que la colonia española de Tetuan se queja, a cau a de la aparicion del actual bajá, que no ha vuelto corregido despues de su viaje a Fez.

En las inmediaciones de Tetuan se han cometido tres asesinatos de moros acudados por las kabilas rebeldes que vagan a sus alrededores, y los españoles no se atrevian a salir a cultivar sus tierras.»

El Congreso sanitario de Constantinopla está a punto de disolverse. Muchos de sus individuos han abandonado ya aquella capital.

Los representantes de España tienen orden de retirarse, segun dice *La Epoca*.

Copiamos de *La Esperanza*:

«Acabamos de saber con toda certeza que desde el día 11 del corriente ha quedado instalada en el monasterio que fué de PP. premostratenses de la villa de Santa María de La Vid (provincia de Burgos, partido de Aranda de Duero), el colegio de la mision de Asia de PP. agustinos calzados. La comunidad está compuesta del rector, vicerector, catedráticos y estudiantes de parte de los que existian en Valladolid de la misma Orden, y ambos colegios correspondientes a la provincia de misiones del Santísimo Nombre de Jesus en Filipinas.»

Han sido nombrados: archivero de la contaduría de Hacienda pública de Granada, D. Antonio Sanchez; presidente de la comision de evaluaciones de Palencia, D. Manuel Palacios y Villalva; de la de Segovia, D. Agapito Calvo; oficial de la contaduría de Hacienda pública de Sevilla, D. Juan Bautista Llera; de la de Granada, D. Juan José Tortosa, y administrador de loterías de Santiago, don Miguel Aguado.

El Sr. D. José Antonio Navarro Vallejo, capellan de la parroquia de Santiago de esta corte, ha sido nombrado prebendado de la santa iglesia metropolitana de Santiago de Cuba.

No hay día que no se haga un descubrimiento mortífero para aumentar los desastres de la guerra.

Un químico austriaco, Mr. Leinelbroek, acaba de hallar el medio de encerrar en pequeñas cápsulas de vidrio chispas eléctricas bastante poderosas para matar instantáneamente a un hombre.

Este nuevo invento destructor, que hace explosion al menor choque, está cubierto de una armadura de acero de forma cónica que le permite entrar en la carne.

Ensayos hechos sobre bueyes y caballos han dado el mas completo resultado, pues esos animales han caido al suelo al instante, como si los hubiese herido un rayo, y de todos los que han sido tocados por uno de esos proyectiles, aunque ligeramente, ni uno solo ha sobrevivido.

Estas cápsulas no son de mayor tamaño que los perdigones zorreros, de suerte que un fusil puede contener seis, y con el del sistema Chassepot podrían lanzarse 75 proyectiles en 60 segundos.

El martes último visitó la emperatriz el nuevo hospital que se construye en Biarritz.

S. M. llegó a las cuatro y media de la tarde acompañada de su séquito y del prefecto de los bajos Pirineos. Fué recibida por la comision administrativa del establecimiento, con cuya superiora conferencia mucho tiempo. La emperatriz examinó las obras con el mayor detenimiento.

El Banco de Portugal ha bajado el descuento al 6 1/2 por 100. Las condiciones del mercado monetario en Lisboa mejoran ostensiblemente.

El rey Luis irá al campamento de Tancos apenas se hallen reunidas en él todas las tropas.

Ha llegado a Lisboa el conde de Labrado, presidente de la Cámara hereditaria y ministro de Portugal en la corte de Inglaterra.

El clima húmedo del Véneto ha perjudicado a la salud del rey Victor Manuel hasta el punto de que tiene casi sin movimiento el brazo derecho. Para curarse y poder firmar el plebiscito de la anexion del Véneto, ha ido a los baños de Valdiere en el Piamonte.

La corrida de toros celebrada el 22 en Valladolid fué regular, y en ella no ocurrió ningun percance desgraciado. La que estaba anunciada para el domingo no pudo efectuarse por la lluvia.

Toda Grecia se halla en fermentacion con motivo de los sucesos de Candia. Parece indudable que tanto la Rusia como la escuadra de los Estados-Unidos favorecen el movimiento de Creta.

El *Moniteur prusiano* publica una estadística de las pérdidas que han sufrido los ejércitos beligerantes en la guerra de Alemania, Prusia y sus aliados han tenido 300 oficiales y mas de cinco mil soldados muertos y unos quince mil heridos. Austria y sus aliados han tenido unos 400 oficiales y 13,000 soldados heridos. No se conoce el número de los muertos pero los datos publicados por la *Gaceta* austriaca hasta 1.º de agosto permiten calcularlos en 2,465 oficiales de infantería y caballería muertos y 133 de Estado mayor. Prusia y sus aliados no han perdido cañones ni banderas, Austria y sus aliados han perdido 436 cañones y 81 banderas y estandartes.

Parece que el gobierno ruso, á pesar del disgusto que le ha causado el egeandamiento prusiano, se muestra dispuesto á no interrumpir sus relaciones con el gabinete de Berlín siempre que este le deje libertad de acción en lo relativo á la cuestión de Oriente.

BOLSA.—COT. OFIC. DE AYER 23.

EFECTOS.	Ultimo precio.		Alza.	Baja.
	Hoy.	Ayer.		
5 cons. al cont.	35-60	36-00	»	40 c
Id. á fin de mes.	00-00	36-10	»	»
Id. fin próximo.	00-00	00-00	»	»
3 dif. al contado.	31-60	31-06	»	20
Id. á fin de mes.	00-00	32-00	»	»
Amort. de 1. ^a	00-00	00-00	»	»
Id. de 2. ^a	00-00	00-00	»	»
Personal.....	17-85	18-05	»	20
Billetes hipotec.	88-30	88-25	5	»
Carret. y socied.				
Abril de á 4,000.	84-00	84-00	»	»
De á 2,000.....	86-00	86-00	»	»
De junio, 2,000.	83-25	83-25	»	»
De agosto, 2,000.	76-50	76-50	»	»
De marzo, 2,000.	00-00	00-00	»	»
De julio, 2,000.	00-00	00-00	»	»
Obras públicas.	00-00	00-00	»	»
Canal Isabel II.	p. d.	p. d.	»	»
Oblig. de ferro.	61-50	63-00	»	1,50
Banco de España	116-00	116-00	»	»

GAMBIOS. Londres á 90 d. fecha. 48-50
Paris á 8 dias vista... 5-03

ESPECTACULOS PARA HOY.

Teatro de los bufos Madrileños.—A las 8 1/2.—*El joven Telémaco.*—Un caballero particular.
Teatro de Novedades.—A las 8.—*A caza de divorcios.*—Baile.—*Trapisondas por bondad.*
Circo del Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—Variada función de ejercicios equestres y gimnásticos.

COMUNICADO.

Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:
Muy señor mío: En el número 3,167 de su apreciable periódico, correspondiente al 15 de este mes, afirmo Vd., apoyado en el dicho de una persona á la que debí dar crédito, que doña Teodora Lamadrid no se había negado resolutamente á formar parte de la compañía del Príncipe; que lo único que había hecho, sin atropellar obligaciones contraídas, era aceptar las proposiciones que otra empresa le hiciera antes que la del Príncipe, y después sacaba Vd. de esta conducta las consecuencias mas favorables á la señora Lamadrid.
Todo lo que afirmó LA CORRESPONDENCIA el día 15, por el dicho de una persona, es inexacto, como lo demuestran los

hechos que se relatan, con sus comprobantes, en la hoja que tengo el gusto de remitirle.
Yo espero de la imparcialidad de usted que saque de estos hechos las deducciones que crea justas y convenientes, como en su día los sacó de aquellos dichos.

Sírvase Vd., señor director, dar cabida á las precedentes líneas en las columnas de LA CORRESPONDENCIA, á lo que le quedará agradecido su afectísimo seguro servidor Q. S. B. M.
MIGUEL VICENTE ROCA,
Madrid, 25 de setiembre de 1866.

DIARIO DE MADRID.

Santos del día 26.—San Cipriano y Santa Justina, mártires.
Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del hospital de Nuestra Señora del Carmen, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde preces y reserva.—Continúa celebrándose con notable solemnidad la novena de Nuestra Señora de las Mercedes en Don Juan de Alarcón, y predicará en la misa mayor, D. Ramon Garcia de los Santos, y por la tarde en los ejercicios dirá el sermón D. Silvestre Rogier.—También continúa por la tarde la novena de la Virgen de las Mercedes, y serán oradores: en las monjas mercenarias de Góngora D. Ambrosio de los Infantes y en San Cayetano D. Ignacio Ibarra.—Prosigue la novena del Santísimo Cristo de la Salud en San Juan de Dios, y dirá el sermón en la misa mayor D. Castor Compañía, y por la tarde en los ejercicios predicará D. Basilio Sanchez Grande.
Visita de la corte de María.—Nuestra Señora del Buen Parto en San Luis ó en San Sebastian.
Orden de la plaza.—Servicio para el día 26.—Parada: Primero de Ingenieros y Figueras.—Jefe de la guardia exterior del real palacio: Señor brigadier coronel del primer batallón de Ingenieros, don Ignacio María del Castillo.—Jefe de día: Señor comandante del cuarto Montado, D. Manuel de la Cerda y Gomez.—Visita de hospital: Figueras, segundo capitán.—Reconocimiento de provisiones: Ciudad-Rodrigo segundo capitán.—El general-gobernador, Pavia.

ANUNCIOS.

CURACION PRONTA Y SEGURA de las enfermedades de los ojos.—Mejora y alivio inmediato de la vista sin operaciones ni medicinas, por el sistema de lentes graduados de los Sres. Raphael y Fischer, ópticos oculistas.—Eficacia maravillosa para toda clase de enfermedades de la vista. Puerta del Sol, 9, principal derecha de nueve á once, por la mañana y de una á cuatro por la tarde.

REWOLVERS GARANTIZADOS

A PRECIOS DE FABRICA.
Revolver reglamento 12 milims. á 90 rs.
id. doble sistema 12 id. á 94
id. id. id. 9 id. á 85
id. id. id. 7 id. á 80
id. sistema contin. 9 id. á 78
id. id. id. 7 id. á 72
id. id. chaleco 7 id. á 72
Cajas con 30 tiros á 8, 9 y 10 rs.
Cachorrillos á 18 rs. par.
Plaza Mayor núm. 1, rincón.—2

EN LA NOCHE DEL 22 SE HA perdido en el jardín de la fuente de la plaza de Oriente un perrito pequeño de los llamados americanos, todo blanco con algunas manchas color de canela; la cola y el pelo largos. La persona en cuyo poder se halle y quiera devolverle á la calle de Carlos III, núm. 3, cuarto segundo, izquierda, recibirá una buena gratificación.—1

ALMONEDA.—HAY MESA MINIS-tro, cama dorada, armario de Luna, sillería de ebanistería, aparador con piedra y demás muebles. Preciados, 53, bajo.—1

UN JOVEN DE 26 AÑOS DESEA colocarse de camarero ó servicio análogo. Calle del Lobo, núm. 7, tercero, derecha, informarán.—1

EN COMISION SE FACILITA DI-nero á las clases pasivas y á las activas por oposicion á facultad civil. Se recibe de diez á doce y de cuatro á seis. San Lucas 6, segundo izquierda (esquina á la del Barquillo).—2

POR TRASLACION DE LOCAL SE hace una rebaja notable en el almacén de espejos de la calle de Atocha número 33. Se advierte que dichos espejos son de primera calidad y de un gusto elegante y bonito.—3

LOS SEÑORES OPOSITORES A la cátedra de aritmética y geometría de dibujantes, vacante en la escuela de bellas artes de Valladolid, se presentarán el día 11 de octubre próximo á las dos y media de su tarde en el local de la escuela de arquitectura á practicar los primeros ejercicios.
Madrid 24 de setiembre de 1866.—Por acuerdo del tribunal, el secretario, José Marcelo Contreras.—2

SE HACE ALMONEDA DE TODOS los muebles. Infantas 3, principal, derecha, de diez á cuatro.—3

SE TRASPASA LA PELUQUERIA de la viuda de Sist, con permiso del casero. Sevilla núm. 1, peluquería, informarán.—1

ALMONEDA.—HASTA EL DIA 29 se hace de todos los muebles que quedan por vender; hay sillerías de tapicería y gulta-percha. Gravina 7, segundo.—1

BALSAMO ANTIREUMATICO DE Surinam.—Unico remedio seguro de los conocidos hasta el dia, para la curacion radical del reuma agudo ó crónico, articular ó muscular.
Se vende en la botica calle del Leon, núm. 13.—13



D.ª MARIA JOSEFA
HERNANDEZ, viuda de Blanco, ha fallecido á las doce del día 25 del corriente.

Sus hijos los Sres. D. Carlos Modesto, D. Pedro Pablo y D. José Modesto Blanco, nietos, hijas políticas y demás parientes, ruegan á sus amigos que encomienden á Dios el alma de la difunta y se sirvan acompañar su cadáver al cementerio de la Sacramental de San Martin á las cinco de la tarde del día 26 del actual. El cadáver saldrá de la casa mortuoria. Travesía de Trujillos, núm. 2, cuarto principal de la derecha.

Se publica el ocche

ESCUELA TEORICO-PRACTICA de declamacion. Está abierta la matrícula en el teatro construido por don Antonio Cappa desde el lunes 17 del presente de 11 á 4. Nuncio, 19, bajo.—1

NO MAS TOS.
JARABE PECTORAL AMERICANO.
Todas las toses, sea cual fuere su causa, ceden con sorprendente prontitud á la eficacia de este precioso pectoral, bien conocido y apreciado ya de infinitas personas.
Hállase en la botica, núm. 22 de la calle de la Abada, á 12 rs. botella.—1

FOTOGRAFIA ANTIGUA Y ACRE-ditada, en venta y cesion con todo su mobiliario, ó en 20 rs. diarios de renta con id. y alquiler comprendido, Luna, núm. 38. Se enseña el procedimiento y se retrata á 8 rs. 1.^a y 2 las copias.—1

SE CEDE PARA UN CABALLERO una habitación bien amueblada: no es casa de huéspedes. Darán razon, Fuencarral, 4, portería.—1

LUNA 26 Y 32, ENTRESUELO por 25 duros, magnífica mesa de despacho y otros efectos.—1

SE CEDEN DOS GABINETES CON grandes alcobas y balcones á la calle, con asistencia ó sin ella. Veneras, 4, tercero, izquierda.—1

SIGUE ABIERTA LA ACADEMIA de música en la calle del Conde-Duque núm. 7, cuarto 4.^o, en la que se admiten discípulos en los días 1.^o y 16 de cada mes en los ínfimos precios ya indicados.—1

LOS FUMADORES.—LA ANTI-nicotina suaviza y mejora el tabaco, dándole un gusto agradable. Se vende en casi todos los estancos de la corte. A provincias se manda por el correo al que lo pida á D. M. B. Herrero, plaza de Bilbao, 9, tercero, incluyendo 6 rs. en sellos.—1

EL PROFESOR EN MEDICINA Y cirugía, D. Miguel de Pons, continúa ocupándose con especialidad de las enfermedades de la vejiga y demás de los aparatos genito-urinarios, como asimismo de toda clase de úlceras, por inveteradas que sean, y de la extirpacion de toda especie de tumores sin necesidad de instrumentos. Consultas de 12 á 3. Plazuela del Cordon, núm. 2, bajo.

MAQUINAS PARA COSER DE DO-uble pespunte, con garantía y grande rebaja, por 50 duros la mejor conocida hasta el dia, por mayor 20 por 100 de rebaja. Almacén calle del Príncipe, número 16.—4

SE COMPRA PAPEL DEL ESTADO, empréstito romano y obligaciones de Friburgo.
Diríjanse á Manuel Mosácula, Vitoria, 7, escritorio.—7

RESMAS DE PAPEL DE 250 CAR-tas y 200 sobres engomados, todo 14 reales lo mas superior, papel y sobres 20, dorado 24. Se hacen targetas á 8 y 10 reales el ciento. Jacometrezo, 71, cerca de la plazuela de Santo Domingo, almacén de papel de Fernandez.—2

COCHES PÚBLICOS.
En la calle del Barquillo, núms. 4 y 6, acaba de abrirse al público un establecimiento de coches de lujo, en el cual se ofrece el mayor esmero posible en coches, ganado y libreas, y el respeto y consideracion debidas por parte de los cocheros y lacayos.
Elencargado, JOSE JOAQUIN GALVEZ.—6

so impedirle á viva fuerza, te lo impediremos.
Como Raul vacilaba todavia, Mathurino continuó:
—Las razones que para ello tenemos Santiago y yo, son: en primer lugar, que el capitán rehusará toda explicacion, como es consiguiente; en segundo que ahora tu gran ventaja es pasar por muerto, pues en el estado de fantasma, descubrirás mas cómodamente los planes de tu enemigo; tercero y último argumento: tu amigo Mathurino lo solicita, exige unas cuantas horas de reposo. Asi, pues, amigo Gauthier, buscádnos un buen asilo donde se almuerze lo mejor posible antes de dormirse al abrigo de todo nuevo accidente. Amen.
En vano fué que Raul intentara alguna resistencia.
—Sin embargo... dijo:
—No hay sin embargo que valga; ganemos la costa lo mas pronto posible, y allí continuaremos la discusion.
Santiago nada decía, pero á una seña suya los tres Gauthier hicieron fuerza de remo hácia la parte opuesta del Havre.
El sol empezaba á ostentarse en el horizonte, enrojando la espumosa loma de las olas, sobre las que el ligero bote se deslizaba rápidamente; el aire soplabá del Oeste, siéndoles próspero y ayudando poderosamente á los remeros; debían acercarse en breve á la costa, aunque esta estaba aun invisible y oculta detrás de la espesa bruma de la mañana.
—¿Adónde nos llevas? preguntó Raul.
—Tened confianza en mí, repuso Santiago; os respondo de que quedareis satisfechos del sitio á donde os conduzco.
En breve el arrecife estuvo cerca de la barca; Raul pareció reconocer el sitio de la costa que se presentaba á su vista, y con algun temor exclamó:
—¿Son las rocas negras! ¿Qué intentas? ¿Quieres estrellarnos? Sus picos inabordable...
Al decir esto quitó lave la y dió orden de que cesaran de remar. Después, sirviéndose de los remos como de una percha, fué guiando con seguridad su frágil barquilla á través de aquel archipiélago de rocas, aun hoy temido entre los pescadores.
Para colmo de dificultades, la bruma se espesaba cada vez mas á medida que se acercaban á la costa, dejándoles distinguir apenas el sitio en que podían desembarcar con seguridad.
Era preciso no solo la experiencia, sino

el brazo de hierro de Santiago para sacar á salvo su bote en medio de tantos peligros. De pié en la proa, dominando á todos con su elevada estatura, sirviéndose del remo como de una percha, iba tanteando la profundidad y avanzando según podia permitirle el calado de su bote. Por fin, después de mil vacilaciones pudieron abordar á un pequeño anfiteatro que formaban las rocas, dejando una pequeña y arenosa playa.
Sin embargo, al llegar allí, un vigoroso quien vivel los recibía saliendo de entre un muro que formaban arbustos y malezas.
—¿Qué es esto? repuso tristemente Mathurino, ¿necesitamos ahora pelear?
—¡Silencio! murmuró Santiago menos alarmado que sorprendido.
El ruido de montar algunos arcabuces llegó hasta ellos, y después se repitió la intimacion seguida de estas palabras:
—Respondes ó doy la voz de fuego.
Sonrisa placentera dilató entonces el rostro de Santiago Gauthier, que exclamó:
—¡Es el sargento Bonifacio! ¡pobre sargento!...
—Respondes, ó si no...
—¡No hazas tonterías! interrumpió Santiago en alta voz, Somos amigos... soy yo... Santiago...
—¿Y el señor Raul? preguntó el sargento con una voz que denotaba su angustia.
Esta provocó la hilaridad de Santiago que en lugar de responder categóricamente, repuso: ¿Le habeis encontrado por la izquierda?
—¡Ah! no por cierto.
—Pues yo es distinto; yo le he encontrado por la derecha y aqui está.
A estas últimas palabras que confirmó el acento de Raul, Bonifacio dejó escapar un verdadero rugido de alegría, y saliendo de su emboscada, corrió al encuentro de los que llegaban.
No daba crédito á sus oídos, y apenas se le oyó el testimonio de sus ojos! Necesario fué que palparse á su joven señor, abrazándole repetidas veces, y llorando como un niño. Después, volviéndose hácia su dichoso competidor, le lanzó una de esas miradas de rencorosa envidia que fué rechazada con una sonrisa victoriosa.
Raul intervino entre ambos, y acercándolos suavemente, dijo:
—¡Vamos! ¡Mis dos valientes! Mis fle-

los amigos; abrazaos sin rencor, os lo suplico, lo quiero.
Bonifacio fué el primero que cumplió los deseos de su joven amo exclamando:
—Es justo; mucho mas que yo le hubiera encontrado si hubiera tomado por la derecha.
—Cuenta tuya será escoger mejor en la primera ocasion. Ahora en mejor en la tenemos tiempo para perderlo aqui.
Y con brazo vigoroso apartaba á maleza que ocultaba un estrecho sendero que penetraba por entre las rocas.
—¿A dónde nos llevas por ahí?
—A las grutas. Seguidme.
VIII.
Las grutas.
Entre Villerville y Trouville, en un terreno erizado de rocas, y á pocos metros de la orilla en que se estrellan las olas del Océano, se eleva una segunda cordillera, accidentada, formidable, semejante á un castillo de dilatados muros é imponente altura.
La superficie árida, coronada de enormes montañas de granito, siñulan aqui y allá torreones, almenas y ruinas...
La yedra y la clemátida silvestre, el musgo y toda esa tribu de plantas parásitas que constituyen la festividad silvestre se agarra y abraja en las hendiduras de las piedras, formando mil dibujos caprichosos que quitan en algunos sitios la aridez de la roca, animando el color sombrío de la piedra. En la base hay algunas grietas de tal profundidad, que dan entrada á verdaderas grutas inaccesibles á veces hasta para el mismo diablo.
Nada mas imponente y feroz que aquel sitio, en el que la naturaleza pareciera unir toda su grandeza imponente y montaraz. Hace algunos años aun era preciso para dar con ellas trepar por muchos sitios peligrosos, saltar hendiduras abiertas por el descenso de las aguas, y atravesar verdaderos laberintos de maleza y arbustos silvestres, en los que era imposible buscar sitio seguro en que afirmar el pié. Aun hoy los aldeanos al hablar de estas grutas las llaman obras del infierno y guardan ver salir de ellas algun fantasma, no pasando por sus cercanías, aunque sea en mitad del dia, sin hacer el signo de la cruz.
—Ultimamente se ha hecho practicable hasta ellas un sendero desconocido ú ol-

vilado, y en él el terreno se ha nivelado, se ha hecho entrar en límites razonados aquella vejetacion desordenada, y el ómnibus del viajero pasa ahora al pié mismo de las grutas. No obstante, como si se civilizara á pesar suyo, esta pequeña Tebaida de Normandía conserva mucho de su primitivo carácter rudo y montañés descubriendo la piqueta y el azodón vestigios de armas y de huesos humanos en las entrañas de la tierra.
¿Qué significan estos tristes restos, mudos vestigios de un pasado de triste memoria? ¿Debe creerse, según la naturaleza del terreno mismo lo indica, que algun cataclismo ha tragado las casas de una aldea con sus moradores? ¿No puede tambien suponerse que aquellas cavernas han servido de refugio á los proscritos en épocas harto desastrosas? Los galos perseguidos por los romanos; los franceses por los ingleses; los católicos por los protestantes, ó éstos por aquellos ¿no pudieron encontrar allí un refugio seguro? Esto sin contar las misteriosas ramificaciones del feudalismo, hipótesis tanto mas admirable cuanto que se dice que estas grutas comunicaban con el castillo de Hennequeville cuyas ruinas se encuentran á una media legua de allí, en la parte mas elevada de la cordillera.
Sea comoquiera, un drama misterioso y terrible debió tener lugar en aquellos sitios: el castillo no es ya mas que un recuerdo; la cultura moderna ha cegado las grutas y hasta la leyenda está olvidada, pero aun se perpetúa entre los habitantes del pais un supersticioso terror hácia ellas.
Ahora, explicadas lo que son hoy, vamos á explicar al lector lo que eran en la época de nuestro relato.
En ellas tenia establecido Santiago su cuartel general y á ellas condujo á Raul y Mathurino.
El sendero, que no parecia accesible mas que para las fieras de aquellas montañas, serpeneaba en un dédalo entrecortado de grietas, maleza y precipicios; y en la entrada principal ramaje silvestre formaba un verdadero bosque que ocultaba la hendidura. Salvados aquellos obstáculos, se penetraba en una vasta cavidad que se comunicaba con diferentes corredores subterráneos.
Uno solo era practicable y conducia por un rápido ascenso del terreno á la segunda de las grutas en la que se veían algunos haces de leña, indicando ser aquel el dormitorio de los Gauthier; al otro es-

POR CAUSA DE QUIEBRA

SE HA ENCARGADO AL JEFE DE ESTE ESTABLECIMIENTO DE HACER

ALMONEDA, AMIGABLEMENTE Y AL CONTADO,

de una gran cantidad de ropa blanca confeccionada, y de toda clase de lencería extranjera, como lienzo, mantelerías y pañuelos, etc., que serán vendidas al por menor con una diferencia de un 40 por 100 mas bajo de los precios estimados y marcados por los peritos, quiere decir, por casi la mitad de sus respectivos y verdaderos valores.

DESPACHO, CALLE MAYOR, NUMERO 12, ENTRESUELO.

DE OCHO A VEINTE REALES SE admiten huéspedes. Alcalá, 26, principal.—1

REGALO.

Galería fotográfica de Quintín Toledo, calle de Sevilla, núm. 16. A todo el que se retrate en la citada galería durante los meses de setiembre (á contar desde la fecha) octubre, noviembre y diciembre, se le regala una prueba colocada en un bonito marco.—8

EJERCICIOS DE ALGEBRA, POR Barbéry, obra original declarada por el gobierno apéndice á cada una de las de texto en los institutos y escuelas profesionales. Se vende á 16 rs. en casa del autor, calle del Pez 13, y en las librerías de Bailly-Baillière, Durán, Sanchez, y principales de provincias.—2

SE VENDE UNA ANAQUELERIA y mostrador y otros objetos necesarios para una tienda. Carretas, 14, camisería darán razon.—1

LA LOBA MARINA.

Gran centro de juegos y juguetes, á precios baratísimos. Montero, 22.—1

PAPEL DEL ESTADO.

Se compra toda clase del mismo, Cármen, 4, principal izquierda.

GRAN REBAJA. — BOTINAS DE todas clases, á 40, 45 y 50 rs. par. Barrio-Nuevo, núm. 12.—3

GRAN SURTIDO EN PLUMEROS para limpieza, de todas clases y tamaños, Comercio de mangüitería de Salazar, Mayor, 2 y 4.—11



PRIMER ANIVERSARIO.

DON JOSÉ DE CELIS RUIZ,

secretario honorario de S. M., notario, y secretario del tribunal de Comercio de esta corte, falleció el día 25 de setiembre de 1865.

Sus sobrinos y testamentarios suplican á los amigos del referido señor (Q. S. G. H.), se sirvan encomendarle á Dios y asistir al aniversario que en sufragio de su alma se ha de celebrar el miércoles 26 del corriente á las nueve de su mañana en la iglesia parroquial de Santa Cruz, á lo cual quedarán agradecidos.

Las misas que de costumbre se celebran en las parroquias de San Luis y Santa Cruz, se aplicarán el mismo día 26 por el eterno descanso de su alma.

No se reparten esquelas.

DINERO A LAS CLASES ACTIVA y pasiva. Colmillo, 1.—1

JARABE DE RABANO ROYADO. Es el mejor purgativo que se conoce para las afecciones herpéticas. Unico punto de venta, Hortaleza, 7.

DOÑA POLONIA SANZ, PRIME-ra dentista de Cámara y del príncipe Muley-El-Abbas, es la única española que ejerce todo lo perteneciente á su profesion. Mayor, 22 y 24.

A LOS CABALLEROS.—UNA CA-ja de betun, un cepillo de dar, otro idem de sacar lustre, todo en 5 rs. Además se venden cajas sueltas de lo mejor que se ha conocido hasta el día sin mezcla de vitriolo. Calle de Espoz y Mina, núm. 11, salon de limpa-botas.—1

SE CEDE UNA SALA CON GABI-netes y alcobas bastante grandes y amuebladas. Calle del Clavel, núm. 2, salchichería, darán razon.—5

ARRENDAMIENTO DE PASTOR. Se anuncia el de seis quintos del coto titulado *La Serna*, término de Santa Cruz de Mudela, provincia de Ciudad Real; que linda con las encomiendas de Mudela y Peñalejo y corresponde en propiedad á D. José Mediano, vecino de dicha villa, con quien deberán entenderse los que pretendan el arrendamiento.—3

AVOLUNTAD DE SU DUEÑO SE venden varias tierras de labor enclavadas en la jurisdicción de la villa de Buendía, partido judicial de Huelva, provincia de Cuenca. La persona que desee alquilarlas podrá avistarse con D. Eusebio Saiz, Clavel, 3, segundo, quien informará de su valor y demás condiciones.—3

UNION INDUSTRIAL. Compañía general para el fomento de la industria jabonera, bajo la dirección de D. Jesualdo Alcázar, calle de San Nicolás, núm. 40, Murcia. Sistema general de fabricación aplicable á las calderas antiguas y máquinas modernas.—1

ACADEMIA DE LENGUAS DE **D. CLEMENTE CORNELLAS.** Carretas, 19, segundo.

Clases de francés y de inglés para principiantes.—Secciones de los mismos idiomas mas exclusivamente prácticos para los que sepan ya algo. Lecciones particulares de las mencionadas lenguas, y de español á los extranjeros.

OBRAS DE D. CLEMENTE CORNELLAS.
El Antigüicismo, ó sea, libro de lectura francesa escogida, graduada y anotada con el fin de evitar galicismos en la version española. Precio, 14 rs. en rústica y 18 en pasta.
Gramática francesa, teórico-práctica para el uso de los españoles. Duodécima edición. Precio, 16 rs. en rústica y 20 en pasta.
Gramática inglesa teórico-práctica para el uso de los españoles. Tercera edición. Precio, 16 rs. en rústica y 20 en pasta.
 Véndense en las librerías siguientes: Publicidad, Cuesta, San Martín, Durán, Bailly-Baillière, Plaza y Moya, Hernando, en casa del autor, calle de Carretas, número 19 2.º, y en las principales librerías del reino.—2
 Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

tremo, y en un segundo plano de cierta elevación, veíase un caos de rocas negras que parecían agruparse á formar la bóveda. Hubiérase dicho que no se podía ir mas lejos.

—¿Hemos venido á la mansión de los ciegos? dijo el poeta. Si es así, quiero ver al señor Vulcano, y mejor aun, á su encantadora mitad la señora Venus.

—No os he prometido, ni puedo ofrecer, exclamó Santiago, sino un lecho y un almuerzo harto humilde; sentaos y os dispondrán el uno y el otro.

Ya uno de los Gauthier habia encendido fuego con retama seca (mientras que sus compañeros se ocupaban en matar y desollar á un cabrito. Santiago fué á buscar dos mantas y en ellas se envolvieron los dos naufragos mientras se secaban sus ropas al fuego.

En breve, la llama se elevó chispeante y roja, proyectando en la bóveda y en las paredes de granito mil efectos de fantasmagoría; al poco tiempo, el agradable olor de la vianda se esparció por la atmósfera, un tonel de sidra apareció tambien como por encanto, y empezó el festin.

Los soldados de Bonifacio se habian quedado en la primera gruta, y en breve se reunieron á ellos los tres Gauthier con una gran parte de vitualias y de sidra.

Intil es decir que la mejor parte se habia separado para el joven señor de Criguehouf y sus tres compañeros Santiago, Mathurino y Bonifacio.

Satisfecho el estómago, se celebró consejo.

—He reflexionado, exclamó Raul, y soy de vuestra misma opinion; mas vale que mis enemigos me crean en el fondo del Océano, por lo menos hasta nueva orden. Aquí permaneceremos todo el día; á la noche, cuando suba la marea, Santiago nos pasará á la otra orilla, hacia Honfleur: allí nos separaremos; tú, Mathurino, para dirigirte por fin al Havre, donde te deseo excelente acogida por parte de tu tío Desportes; yo para emprender el camino de Ivetot segun me ha ordenado mi madre al morir.

—Acepto, pero con una condicion, replicó Mathurino.

—¿Cuál?
 —Si por casualidad mi tío me cierra la puerta, me vuelvo con vosotros, y en calidad de voluntario formo parte de vuestro escuadron.

—Consiento en ello, dijo Bois-Rosé

sonriendo; ahora veamos qué opina el amigo Santiago.

—Que la barca estará pronta, repuso, y mis Gauthier bastan para conducirme, como así mismo para velar por vos.

—¿He aquí un buen modo de despedirme á mi y á mi gente, repuso Bonifacio. —No es tal mi pensamiento, sargento, pero olvidad vuestros caballos.

—Es verdad; los hemos dejado al lado de Touques.

—Pues bien; allí hallareis alguna barca que os trasporte con ellos hasta Honfleur donde nos aguardareis: ¿no es este el parecer de nuestro amo?

—Ciertamente, aprobó Raul, ese plan de campaña es el único posible. ¿Pero qué tienes mi buen Bonifacio? me parece poco conforme.

Este, dirigiendo una mirada rencorosa á Santiago, murmuró algunas frases ininteligibles; y despues, como haciendo un esfuerzo exclamó:

—¡Mil rayos!... Santiago se quedará aun con vos mientras que yo me alejo... en fin, lo que es preciso es preciso; pero que sea por última vez, y cuando vuelva la necesidad de que uno de los dos se aleje que sea él; cada uno á su vez.

Santiago Gauthier reconoció la justicia de esta observacion, y él mismo prometió someterse á aquel deseo en la primera ocasion, oferta que fué ratificada por Raul.

Bonifacio entonces exclamó con espansion:
 —Ya no pido mas que beber un vaso de vino á la salud de mi jóven amo, y me retiro con mis valientes, pero siempre que uno de los tuyos me muestre el camino, porque yo por mí no creo reconocerlo.

Pocos instantes despues Santiago salió á conducir al sargento, y Raul y Mathurino quedaron solos.

Este se levantó entonces, declamó con énfasis unos versos á los peligros que acababan de correr, é interrumpiéndose de repente, continuó en vil prosa:

—Vamos á cuentas. Serian las siete la mañana cuando penetramos en la morada del moderno Polifemo, á quien llamamos el amigo Santiago. Démolese sesenta minutos para los preparativos del desayuno; tomemos otro tanto para el desayuno mismo, deben ser las nueve de la mañana; hasta la noche no debemos ponernos en marcha, y yo estimo conveniente que las horas que quedan hasta entonces nos las ofrezca el destino

de interrogar á los aldeanos y pescadores. Uno de estos me dijo al fin, que hacia una hora habia visto pasar al alemán Wolf y al italiano Mercurio, llevando como en una camilla un bulto cubierto con una capa negra. ¡Esta revelacion me bastó! Reuní mis tres Gauthier, los encaminé hacia Honfleur donde penetramos detras de la cabalgata del comendador, lo que hizo creer á la guarnicion que formabamos parte de ella. Esto era hacernos prisioneros voluntarios, pero no habia remedio y nos dirigimos, despues de alguna vacilacion, á la comandancia militar preguntando por Wolf. «Ausente para asuntos del servicio,» me dijeron. Pregunté por Mercurio, «Ausente tambien.» Por si estaban en alguna taberna ó cantina envié á mis tres Gauthier á que las recorrieran, mientras yo me dirigí al puerto, á tan buen tiempo, que una goleta se daba á la vela y nuestros dos hombres regresaban en su bote: uno de mis Gauthier llegaba en aquel momento; nos embocamos en el ángulo de una callejuela...

Aquí Santiago fué interrumpido por Mathurino, que ya en el ejercicio de todas sus facultades morales y físicas, exclamó:

—¡Ya estoy... ya estoy! ¿Vosotros érais los que yo vi desde la goleta sujetar por el cuello á los portadores de Raul?

—Precisamente. Y apretarlos con tal fuerza, que ni un grito pudo salir de su boca; pero sus oidos estaban libres y el interrogatorio no se hizo esperar. Decid qué habeis ido á llevar á esa goleta ó contados por muertos... me reconocieron al punto... y ya adivináis el resto. Apoderarnos de un bote y salir en busca vuestra, fué obra de un momento.

—¡Ah! ¡buen Santiago! murmuró Raul conmovido hasta derramar lágrimas.

—No es á mí á quien debéis dar las gracias, sino á Dios. Os creíamos á bordo de la goleta, á la que tratábamos de dar alcance rescatándoos, aunque fuera preciso subir al abordaje y pelear uno contra diez; pero aun así, ¿hubiéramos conseguido nuestro intento? ¡Desengañaos; buscar á un hombre en la inmensidad del mar es querer coger una estrella del cielo! ¿hubiera sido un imposible sin la proteccion de Dios!

Raul meditaba; trataba de recordar algo y no podia explicarse las razones del peligro de que acababa de escapar milagrosamente.

—¿Es extraño! murmuró, ese sueño,

esas ligaduras... el rapto... la tentativa de asesinar por hombres que no parecian mostrar resentimiento particular contra mí... No creo tener enemigos... ¿Quién tiene interes en que yo desaparezca? ¿Quién ha podido costear tan villano asunto?

—¿Quién? repuso Mathurino vivamente, el comendador de Crillon.

—¿Quién te lo ha dicho?
 —Mi amigo Vastrom... Haces bien de no asusar á ese digno capitán, sin embargo de que debo hacerle la justicia de que no ha sido él quien me ha revelado el complot; ha sido su vino de Jerez.

—Espélate, repuso Raul aceptando el tuteo que familiarmente habia planteado Mathurino. Era justo; los que juntos habian corrido tantos peligros, y los que se habian dado tales pruebas de abnegacion, debian ya ser hermanos.

El poeta refirió entonces su cena á bordo de la *Alondra*, los remordimientos que en medio de su estravio habia dejado adivinar el capitán Vastrom, y los datos que durante su embriaguez habia podido reunir Mathurino.

Sin embargo, Raul no quedaba satisfecho con aquella esplicacion y seguia buscando en su mente otra mas satisfactoria.

—¿Cómo! ¿Aun dudas? añadió Mathurino, mira tambien al honrado Santiago, y en su rostro leerás escrito «Crillon».

—Sí, él es sin duda, repuso Gauthier. Pero Raul, rechazando esta doble acusacion, exclamó:

—¡Imposible!... El hermano del valiente Crillon, del bravo de los bravos! Por honor de la nobleza francesa rechazo acusacion semejante. Además, ¿por qué? ¿qué razon podria impulsarme?

—¡Ah! en cuanto á eso *nescio*, como dice el poeta.

—No sé; tradujo involuntariamente Santiago, á quien interrogaba la mirada de Raul á su vez.

Reinó un prolongado silencio que Raul fué el primero á romper, exclamando:

—Ese capitán flamenco conoce sin duda toda la verdad... ¿Consentirá en revelarmela? ¿Dices que pensaba hacer alto en el Havre?... Santiago, llévame al Havre.

El gigante hizo un movimiento de desaprobacion, y Mathurino acudiendo en su auxilio se apresuró á exclamar:

—¿Estas loco, Raul? ¿Quieres por segunda vez esponer tu vida? Si es preci-